
ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ HISTORICAL SCIENCES

Женщина в российском обществе. 2025. № 3. С. 81—90.

Woman in Russian Society. 2025. No. 3. P. 81—90.

Научная статья

УДК 61(091)(470)-055.2

EDN: <https://elibrary.ru/eameiu>

DOI: 10.21064/WinRS.2025.3.6

ВКЛАД РОССИЙСКИХ ЖЕНЩИН В РАЗВИТИЕ МЕДИЦИНЫ: ОБ ОСНОВОПОЛОЖНИЦЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ СЕСТРИНСКОЙ ШКОЛЫ Е. М. БАКУНИНОЙ

Евгения Викторовна Израелян

Независимый исследователь, г. Москва, Россия, evgenia_vik13@mail.ru

Аннотация. Статья посвящена основательнице сестринской школы в России Екатерине Михайловне Бакуниной (1810—1894), героине двух войн (Крымской и Русско-турецкой), настоятельнице Крестовоздвиженской общины сестер милосердия, сподвижнице прославленного хирурга Николая Ивановича Пирогова. Родившаяся в одной из самых знатных дворянских семей, Е. М. Бакунина отказалась от светской жизни ради спасения здоровья и жизней людей. Н. И. Пирогов сумел по достоинству оценить огромный потенциал женщин и привлечь тех, кто прежде выполнял лишь обязанности сиделок, к участию в хирургических операциях. А Е. М. Бакунина с присущей ей самоотверженностью, любовью к людям и стремлением к новаторству помогла осуществить этот проект на практике. Несомненная заслуга Н. И. Пирогова и Е. М. Бакуниной состоит в том, что они не только создали специальность медсестры в России, но и подняли ее на новый, более высокий, чем в других странах, профессиональный уровень. Плеяда российских женщин-медиков, многие из которых, как Е. М. Бакунина, были в своем деле первопроходцами, оставила богатое наследие, повлиявшее на последующие достижения в искусстве врачевания.

Ключевые слова: Екатерина Михайловна Бакунина, Николай Иванович Пирогов, Флоренс Найтингейл, медицина, медсестра, сестра милосердия, сестринское дело, Крестовоздвиженская община, Крымская война (1853—1856), Русско-турецкая война (1877—1878)

Для цитирования: *Израелян Е. В.* Вклад российских женщин в развитие медицины: об основоположнице профессиональной сестринской школы Е. М. Бакуниной // *Женщина в российском обществе. 2025. № 3. С. 81—90.*

Original article

**THE CONTRIBUTION OF RUSSIAN WOMEN
TO THE DEVELOPMENT OF MEDICINE: ABOUT THE FOUNDER
OF THE PROFESSIONAL NURSING SCHOOL IN RUSSIA,
YEKATERINA MIKHAILOVNA BAKUNINA**

Yevgenia V. Israelian

Independent Researcher, Moscow, Russian Federation, evgenia_vik13@mail.ru

Abstract. The article is dedicated to Yekaterina Mikhailovna Bakunina (1810—1894), the founder of a nursing school in Russia, a heroine of two wars (the Crimean and Russian-Turkish wars) and the abbess of the Holy Cross Community of Sisters of Mercy. Bakunina was also an associate of Nikolai Ivanovich Pirogov, a renowned surgeon. Coming from one of the most distinguished noble families, Bakunina gave up secular life for the sake of saving people's health and lives. N. I. Pirogov was able to appreciate the enormous potential of women and involve those who had previously only performed the duties of nurses in participating in surgical operations. And Ye. M. Bakunina, with her inherent dedication, love for people and desire for innovation, helped to implement this project in practice. The undoubted merit of Pirogov and Bakunina is that they not only created the profession of a nurse in Russia, but also raised it to a new, higher professional level than in other countries. A number of Russian female doctors, many of whom, like Ye. M. Bakunina, were pioneers in their field, left a rich legacy that influenced subsequent achievements in the art of healing.

Key words: Yekaterina Mikhailovna Bakunina, Nikolai Ivanovich Pirogov, Florence Nightingale, medicine, nurse, sister of mercy, nursing, Holy Cross Community, Crimean War (1853—1856), Russo-Turkish War (1877—1878)

For citation: Israelian, Ye. V. (2025) Vklad rossiiskikh zhenshchin v razvitie meditsiny: ob osnovopolozhnitse professional'noi sestrinskoi shkoly E. M. Bakuninoi [The contribution of Russian women to the development of medicine: about the founder of the professional nursing school in Russia, Yekaterina Mikhailovna Bakunina], *Zhenshchina v rossiiskom obshchestve*, no. 3, pp. 81—90.

Предложенная тема интересна автору по нескольким причинам. Во-первых, официальные выступления и статистика свидетельствуют о том, что подавляющее большинство медперсонала в России — женщины. По данным Минздрава РФ, женщины составляют около 95 % работников со средним медицинским образованием и более 70 % врачебного корпуса [Михайлова, 2024]. Важно, что в некоторых сферах медицинской деятельности женщины признаны более успешными, чем мужчины: как обнаружили исследователи Торонтского университета (Канада), в определенных областях медицины, в частности в хирургии, участие женщин в операциях положительно влияет на результаты лечения [Мамиконян, 2024].

Во-вторых, непосредственным поводом к написанию статьи явилось празднование 80-летнего юбилея победы СССР в Великой Отечественной войне. Политики, общественные деятели и СМИ вспоминали о подвигах отважных женщин, подчеркивая их вклад в победу. И в-третьих, автор назовет причину

личного характера: мои родители по специальности были врачами, закончившими в 1941 г. Первый медицинский институт. Мама, Коржинская Марина Владимировна, была хирургом в полевом подвижном госпитале в составе Первого Белорусского фронта, награждена множеством медалей и двумя орденами. Успехи медицины и после войны нередко обсуждались в семье.

В данном контексте автору показалось уместным вспомнить женщин, которые внесли бесценный вклад в развитие медицины. Это были новаторы и первопроходцы, своими открытиями и практической работой спасшие десятки тысяч людей. Основываясь на доступных материалах, автор постарается поделиться историями их профессиональной деятельности и личной жизни.

Обратимся к онлайн-публикации издательства профессиональной медицинской и фармацевтической литературы «ГЭОТАР-Медиа» «Великие врачи России. Женщины, изменившие медицину». В работе представлен список наших выдающихся соотечественниц в указанной области [Женщины, изменившие медицину, 2024]. В него включены, в частности, такие имена, как Екатерина Фёдоровна Ковалевская (1874—1958), одна из первых в мире женщин — профессор химии, исследовавшая нуклеиновые кислоты; Надежда Прокофьевна Сулова (1843—1918), физиолог, хирург, гинеколог, первая из русских женщин, ставшая доктором медицины в Цюрихском университете, защитив диссертацию по теме «Физиология лимфы»; замечательный педиатр и общественная деятельница Анна Николаевна Шабанова (1848—1932); Вера Игнатьевна Гедройц (1870—1932), военно-полевой хирург, одна из первых в мире женщин — профессор в области хирургии, и многие-многие другие [там же]. Общеизвестно, что особое место в развитии медицины по праву принадлежит Зинаиде Виссарионовне Ермольевой (1897—1974), создательнице первого отечественного антибиотика, знаменитому микробиологу, талантливому организатору здравоохранения, академику АМН СССР.

В этом подробном списке талантливых медиков внимание автора привлекло имя основательницы профессиональной сестринской школы в России Екатерины Михайловны Бакуниной (1810—1894). Так сложилось, что становление сестринского дела обычно связывают с Флоренс Найтингейл, которую считали создательницей самостоятельной сестринской профессии. Действительно, англичанка Ф. Найтингейл, первая исследовательница сестринского дела, совершила переворот во взглядах на роль и место медицинской сестры в охране здоровья общества. Она определила различия между врачебной деятельностью и сестринским делом, отметив, что последнее требует специальных знаний и навыков. Это первенство оспаривал, однако, прославленный хирург Николай Иванович Пирогов. Он писал: «Мы, русские, не должны позволять никому переделывать до такой степени историческую истину. Мы имеем долг истребовать пальму первенства в деле столь благословенном, благотворном и ныне всеми принятом... В октябре 1854 года Крестовоздвиженская община получила высочайшее соизволение, а в ноябре того же года она находилась уже на театре войны в полной деятельности. О мисс Найтингейл и о ее “высокой души дамах” мы в первый раз услышали только в начале 1855 года» (цит. по: [Князев, Лобанов, 2020]). Для справки: упомянутая Н. И. Пироговым Крестовоздвиженская община сестер милосердия — российское добровольное объединение сестер милосердия,

первое в мире женское медицинское формирование по оказанию помощи раненым во время войны, одно из предшественников международного движения Красного Креста. Она была создана в начале Крымской войны 1853—1856 гг. по инициативе профессора Медико-хирургической академии Н. И. Пирогова. А покровительство общине оказывала великая княгиня Елена Павловна.

Сама же Е. М. Бакунина пишет о том, что ее вдохновил пример отважной Ф. Найтингейл. Она вспоминает: «Никогда не забуду я того вечера, когда мы получили газеты с известием, что французы и англичане высадились в Крыму. А через несколько дней опять известие об Альминском сражении (1854 г. на реке Альма. — *Е. И.*)! В октябре месяце мы вернулись в Москву. С каким нетерпением мы хватались тогда за газеты; и вот, прочитала я, что французские сестры поехали в военные госпитали; потом в английские госпитали поехала мисс Найтингейл с дамами и сестрами. А что ж мы-то? Неужели у нас ничего не будет? Эта мысль не оставляла меня» [Бакунина, гл. 1].

На взгляд автора, важнее было другое обстоятельство. Сестры Найтингейл были опытными сиделками, что стало огромным подспорьем в лечебной практике. Напомним, что солдаты называли Флоренс Леди со светильником (*the Lady with the Lamp*), потому что по ночам с лампой в руках она обходила палаты с больными, оказывая им помощь. В отличие от зарубежных сестер милосердия русские помощницы на фронтах Крымской войны фактически выполняли обязанности хирургических медицинских сестер.

Директор Благотворительного фонда «Имени сестры милосердия Екатерины Бакуниной» священник Роман Александрович Манилов констатирует: «...хирург Николай Пирогов совершил настоящий гражданский подвиг, сумев успешно поставить тех, кто мог ранее выполнять функции лишь сиделок, к операционным столам» [Женщины, изменившие медицину, 2024]. Е. М. Бакунина была одной из главных соратниц Пирогова при реализации этого проекта. Важно иметь в виду, что до Крымской войны в России не было профессии «сестра милосердия». Соответственно, не существовало и никакой системы обучения сестер необходимым навыкам и умениям. Как подытоживают специалисты, огромная заслуга Пирогова и Бакуниной состоит в том, что они не только создали специальность медсестры в России, но и подняли ее на новый, более высокий, чем в других странах, профессиональный уровень.

Как большинство ярких, неординарных людей, Е. М. Бакунина вызывала у современников различные чувства: от восхищения и преклонения до неприятия и зависти. Приведем мнение Н. И. Пирогова о Бакуниной, которое он высказал в севастопольских письмах к жене: «...удивительная женщина: она с ее образованием работает, как сиделка, ездит с больными на транспорте, держит себя, как нужно даме ее лет и образования... редкий характер, нельзя не уважать». Сестрам милосердия Е. М. Бакуниной, Е. А. Хитрово и Е. П. Карцевой Пирогов полностью доверял, считая их «тремя столбами» Крестовоздвиженской общины [Севастопольские письма... , 1907: 158—159]. Учитывая их бескорыстие и кристальную честность, Пирогов поручил им раздачу денежных пособий общины, которые выделялись в основном для семей раненых и поддержки населения, пострадавшего от военных действий. Добавим, что посещавшие госпитали военные начальники, например вице-адмирал П. С. Нахимов, ценили труд сестер,

приравнивая его к подвигу. Не было недостатка и в выражении благодарности со стороны раненых и местного населения.

Руководствуясь этими соображениями, Н. И. Пирогов позднее предложил Бакуниной возглавить общину. Он писал: «...здесь скромность и недоверие неуместны; забудьте на время все ваши частные отношения для общего дела. Я вам ручаюсь, вы теперь необходимы для общины как настоятельница. Вы знаете ее назначение, вы знаете сестер; вы знаете ход дел; у вас есть и благонамерение, и энергия. Вы знаете также, как я вас уважаю и люблю, знаете также мою привязанность к общине, и потому я уверен, что мое предложение будет вами принято беспрекословно» [Бакунина, гл. 3]. Письмо Пирогова сопровождалось припиской великой княгини Елены Павловны с просьбой к Бакуниной занять должность. Н. И. Пирогов оказался прав: несмотря на сложные отношения с некоторыми членами общины, чувство долга победило и Бакунина согласилась. Она пробыла на этом посту до 1860 г.

Был у Е. М. Бакуниной и негативный опыт. Судя по мемуарам, ее возмущение вызывали некомпетентность и произвол военного начальства, усугублявшие страдания людей, бюрократизм и стремление к наживе со стороны чиновников. Она настойчиво внушала окружающим, что с этим злом надо всеми силами бороться [Бакунина, гл. 1]. Были и другие неприятные для нее моменты, о которых она вскользь упоминает: «...разные сплетни и распоряжения, которые я находила ненужными и несправедливыми, довели меня до того, что я отказалась быть старшей сестрой, а только исполняла обязанности сестры при наших раненых» [там же]. Речь, по-видимому, шла об Александре Петровне Стахович, первой сестре-настоятельнице Крестовоздвиженской общины. Н. И. Пирогов характеризует ее так: «...она умела только интриговать и кричать про себя, торговка (*une poissarde*) в полном смысле... держалась только своей кажущейся распорядительностью и все, что было выше и лучше ее, старалась подавить, хотела только блистать и важничать» [Севастопольские письма... , 1907: 159]. Пирогов критиковал Стахович за наущничество и интриганство, за отношение к медсестрам, которых она приравнивала к сиделкам и в которых поощряла только подобоострастие. Как свидетельствует Пирогов, Стахович жаловалась великой княгине на деятельность Бакуниной, пытаясь вбить клин в их доброжелательные отношения.

Отметим ради объективности, что у Е. М. Бакуниной были расхождения относительно предназначения медсестер и с великой княгиней Еленой Павловной, которых Бакунина не скрывала. Княгиня считала, что при организации сестринского дела в России надо следовать европейским стандартам. Бакуниной, побывавшей на Западе, не понравилась европейская модель. Ей показалось лишенным теплоты и формальным отношение зарубежных сестер милосердия к больным.

Кто же становился в те далекие годы сестрой милосердия? По словам Е. М. Бакуниной, «были... и совсем простые и безграмотные, и полувоспитанные, и очень хорошо воспитанные». «Я думаю, — писала она, — что были такие, которые до поступления никогда и не слыхали, что есть и чем должны быть сестры милосердия... И все трудились, не жалея ни сил, ни здоровья» [Бакунина, гл. 1]. А автор книги о Н. И. Пирогове И. С. Захаров излагает требования Пирогова к отбору медсестер так: сестра милосердия «должна быть женщиной

с практическим рассудком, с хорошим техническим образованием, а притом она непременно должна сохранить чувствительное сердце» [Захаров, 2008]. (Под «техническим образованием» подразумевалось обучение женщин поручаемым им работам.)

Иначе обстояло дело с назначением на должность старшей медсестры. Старшими медсестрами обычно были титулованные особы, приближенные к великой княгине, дворянки знатного происхождения: Е. М. Бакунина, А. П. Стахович, Меркурова, Е. А. Хитрово, Е. П. Карцева (их фамилии значились в Указателе к боярским книгам). По мнению специалистов, медсестры из низших сословий не смогли бы противостоять высокопоставленным армейским чинам, а также распределять крупные финансовые средства, лекарства и перевязочные материалы, которые контролировали старшие сестры. Именно знатные женщины, стоявшие во главе своих отрядов сестер, не только ассистировали на операциях, но и успешно боролись с коррупцией при распределении средств.

К привилегированным слоям относилась и семья Бакуниных. Екатерина была средней дочерью М. М. Бакунина, губернатора Могилева и Санкт-Петербурга, сенатора Российской империи, генерал-майора, дяди теоретика анархизма М. А. Бакунина, и мемуаристки Варвары Ивановны Бакуниной, дочери адмирала И. Л. Голенищева-Кутузова. Семья была дружной: Варвара, невзирая на опасность, сопровождала своего мужа на фронтах Русско-персидской войны 1796 г. и записала свои впечатления от этого похода. В московском доме Бакуниных часто бывали музыканты, драматурги, писатели и художники. Варвара постоянно находилась в центре культурной и светской жизни, оставила записки о петербургском обществе того времени.

Екатерина Михайловна Бакунина родилась 1 (13) сентября 1810 г. в Петербурге. Как и подобало девушкам из знатных семей, она получила всестороннее образование: занималась музыкой, танцами, рисованием, обожала морские купания в Крыму, домашние балы, на которых танцевала «с удовольствием». Сама она писала: «...может быть, вполне заслужила бы от нынешних девиц, посещающих лекции и анатомические театры, название “кисейной барышни”. Но тогда мы все были такие...» [Бакунина, гл. 1].

Все изменилось с началом Крымской войны, которая стала поворотным пунктом в жизни Екатерины. Бакунина, которая в тот момент была светской дамой сорока с лишним лет, решила немедленно отправиться на фронт в числе первых добровольцев. «Мое желание поступить в сестры милосердия встретило сильную оппозицию родных и знакомых», — вспоминает Бакунина [там же]. Ее письменные просьбы, направленные в канцелярию великой княгини, о зачислении в Крестовоздвиженскую общину оставались без ответа. Однако Бакунина добилась поставленной цели. Получив разрешение, она прошла начальную медицинскую подготовку и уже в январе 1855 г. начала работу в осажденном Севастополе.

По отзывам современников, и днем и ночью ее можно было застать в операционной. Ассистируя хирургам, она проявляла редкое бесстрашие и непоколебимое присутствие духа. В свободное от дежурств время посещала обреченных, разговаривала с ними, зная, что это не менее важно, чем медицинский уход. Сопровождала транспорт, вывозивший раненых и больных солдат из Крыма, — по глубокой грязи осенью и по льду зимой. В дни штурмов Бакунина по двое

суток не отходила от операционного стола, ассистируя при проведении порядка 50 ампутаций подряд [«Спасение от хаоса жизни», 2020]. Примечательно, что из Севастополя она уехала последней из сестер милосердия. За оборону Севастополя была награждена медалью.

После окончания войны сестры вернулись в Петербург, где община продолжала свою благотворительную деятельность. В качестве настоятельницы Крестовоздвиженской общины Е. М. Бакунина смогла осуществить организацию сестринского дела в России: обучение и воспитание новых сестер; открытие отделений общины в военных госпиталях Санкт-Петербурга и Кронштадтском морском госпитале. Екатерина Михайловна была строгой начальницей, требовавшей неукоснительного соблюдения правил работы общины. Как указывалось выше, у Бакуниной возникли разногласия с великой княгиней Еленой Павловной относительно принципов деятельности общины. Ее доводы не были приняты во внимание, и «с сокрушенным сердцем, но по собственной воле» она оставила общину, переехала в родовое поместье в Тверской губернии [Бакунина, гл. 3]. Там, в селе Козицино, начался новый этап ее жизни. Продолжая заниматься любимым делом — лечением людей, она заложила основы развития земской медицины в этом регионе.

Здравоохранения в те далекие времена практически не было — врачей катастрофически недоставало, эпидемии и болезни уносили тысячи людей. Бакунина нашла средства и построила лечебницу на восемь коек. Прием первое время вела сама, потом дополнительно пригласила доктора и платила ему жалованье. Появилась даже аптека, многие лекарства Бакунина готовила сама. Поначалу крестьяне отнеслись настороженно к ее затее, считая барской прихотью. Но когда в течение первого года работы через лечебницу прошло около двух тысяч человек [Харпалёва, 2025], люди поверили в искренность ее намерений. Вскоре весть о благотворительности Бакуниной дошла до императрицы Марии Александровны. Под впечатлением от инициативы Бакуниной императрица распорядилась предоставить лечебнице в селе Козицино ежегодное пособие в двести рублей. По тогдашним меркам это были немалые деньги. В село прислали штатного фельдшера, организовали регулярные визиты врачей. Самой же Екатерине Михайловне земское собрание предложило стать попечительницей всех земских больниц уезда. Они были для пациентов бесплатными. Подумав, Бакунина согласилась [там же]. А когда финансирование закончилось, она стала принимать больных у себя дома.

Мирная жизнь Бакуниной прервалась из-за начавшейся Русско-турецкой войны (1877—1878). Ей было поручено заведование сестринским делом во всех временных госпиталях на Кавказе. Е. М. Бакунина справилась и с этой задачей. Несмотря на 66-летний возраст, она так же безупречно выполняла свои обязанности, как в годы Крымской войны. Пробыв на фронте больше года, Бакунина вернулась в Козицино и вновь занялась лечением больных. За год до кончины Екатерина Михайловна написала книгу «Воспоминания сестры милосердия Крестовоздвиженской общины», подведя в ней итог своему многолетнему опыту. Личная жизнь Екатерины Михайловны не сложилась, у нее не было своей семьи и детей. Ее жизненным призванием являлось милосердие и спасение людей. Как большинству людей, Е. М. Бакуниной было важно общественное признание.

Ее радовал интерес к ее труду, проявленный Л. Н. Толстым, посвященный ей романс Ф. М. Глинки на стихи А. С. Пушкина. Особое удовольствие ей доставила телеграмма от великой княгини Екатерины Михайловны (дочери Елены Павловны), присланная по случаю 25-летия основания Крестовоздвиженской общины. «Эта телеграмма была мне очень приятна. Она меня удостоверяла в том, что мое пребывание в общине не было для нее бесполезно», — пишет Бакунина [Бакунина, гл. 4].

Память о Е. М. Бакуниной сохранилась: ее именем названы улицы, медицинские и образовательные учреждения в различных городах России. В Севастополе в честь медсестры-героини названа одна из улиц. Ее имя носят Общество православных врачей в Твери, Тверской областной клинический перинатальный центр, в Тверском медицинском колледже стипендией имени Бакуниной поощряют лучших студентов.

Центральную роль в сохранении и популяризации сестринского наследия играет созданный в 2010 г. в Твери Благотворительный фонд «Имени сестры милосердия Екатерины Бакуниной» (<https://bakunina-fond.ru/>). Одно из направлений его работы — открытие музеев Бакуниной в тех городах, где она жила и трудилась (Тверь, Севастополь, Дилижан (Армения), Санкт-Петербург, Москва, имение Козицино в Тверской области). Для повышения престижа профессии российской медицинской сестры Фондом учреждена медаль «Сестра милосердия Екатерина Бакунина». Это важное начинание, так как в России нет специальной награды для медработников среднего звена. Существует лишь международный знак отличия — медаль имени Флоренс Найтингейл.

Говоря о наследии Бакуниной, автор поделится хорошей новостью. По официальным данным, в этом году количество бюджетных мест по специальности «Сестринское дело» в столичных колледжах увеличено на 70 % — до трех тысяч [В колледжах Москвы... , 2025]. Это означает, что российское сестринское дело, основанное Н. И. Пироговым и Е. М. Бакуниной, продолжает развиваться.

Судьбы талантливых женщин-врачей складывались по-разному. Различными были и сферы их врачебной деятельности: от бесценной практической помощи до выдающихся научных открытий. Общими для них являлись высокий профессионализм, самоотверженная любовь к людям, стремление к новаторству и прогрессу. Плеяда российских женщин-медиков, многие из которых, как Е. М. Бакунина, были в своем деле первопроходцами, оставила богатое наследие, повлиявшее на последующие достижения в искусстве врачевания. И что не менее важно, женщины смогли доказать: они способны наравне с мужчинами спасать жизнь и здоровье людей.

Список источников

- Бакунина Е. М. Воспоминания сестры милосердия Крестовоздвиженской общины (1854—1860 гг.) // Благотворительный фонд «Имени сестры милосердия Екатерины Бакуниной». URL: <https://bakunina-fond.ru/?p=2065> (дата обращения: 08.05.2025).
- В колледжах Москвы увеличат число бюджетных мест // Сайт мэра Москвы. 2025. 12 мая. URL: <https://www.mos.ru/news/item/153741073/> (дата обращения: 15.06.2025).

- Женщины, изменившие медицину // ГЭОТАР-Медиа. 2024. 13 марта. URL: https://www.geotar.ru/article_list/22.html (дата обращения: 05.04.2025).
- Захаров И. С. Николай Иванович Пирогов: реформы и бессмертие. СПб.: Рубин, 2008. Кн. 1: 1810—1856 гг. 176 с. URL: <https://vikent.ru/enc/2827/> (дата обращения: 08.06.2025).
- Князев С., Лобанов М. Пример терпения и неустанного труда // RT на русском. 2020. 31 августа. URL: <https://russian.rt.com/science/article/778000-210-let-ekaterina-bakunina> (дата обращения: 19.05.2025).
- Мамиконян О. Число женщин-врачей в хирургических командах влияет на результаты лечения пациентов // Forbes. 2024. 15 мая. URL: <https://www.forbes.ru/forbes-woman/512513-cislo-zensin-vrachej-v-hirurgicheskikh-komandakh-vliiaet-na-rezul-taty-lecenia-pacientov> (дата обращения: 01.05.2025).
- Михайлова Т. Женская профессия // Российская газета. 2024. 9 марта. URL: <https://rg.ru/2024/03/09/reg-szfo/zhenskaia-professiia-sredi-medicinskih-rabotnikov-lish-30-muzhchin-i-5-medbratov.html/> (дата обращения: 20.04.2025).
- Севастопольские письма Н. И. Пирогова, 1854—1855 / под ред., с примеч. Ю. Г. Малиса. СПб.: Рус. хирург. о-во Пирогова, 1907. 230 с.
- «Спасение от хаоса жизни». Екатерина Бакунина и Крымская война // Библиотечный центр «Екатеринбург». 2020. 8 мая. URL: <https://библиотечный-центр.екатеринбург.рф/article.php?nid=01949> (дата обращения: 26.05.2025).
- Харпалёва Н. Топ-10 лучших статей российской прессы. Екатерина Бакунина // Pressa.ru. 2025. 10 марта. URL: <https://pressa.ru/ru/top10/detail/ekaterina-bakunina-26039#/> (дата обращения: 14.06.2025).

References

- Bakunina, Ye. M. Vospominaniia sestry miloserdiiia Krestovozdvizhenskoï obshchiny (1854—1860 gg.) [Memories of a nurse of the Holy Cross Community (1854—1860)], *Blagotvoritel'nyi fond "Imeni sestry miloserdiiia Ekateriny Bakuninoï"*, available from <https://bakunina-fond.ru/?p=2065> (accessed 08.05.2025).
- Kharpalyova, N. (2025) Top-10 luchshikh statei rossiiskoi pressy. Ekaterina Bakunina [TOP 10 best articles of the Russian press. Yekaterina Bakunina], *Pressa.ru*, 10 marta, available from <https://pressa.ru/ru/top10/detail/ekaterina-bakunina-26039#/> (accessed 14.06. 2025).
- Knyazev, S., Lobanov, M. (2020) Primer terpeniia i neustannogo truda [An example of patience and tireless work], *RT in Russian*, 31 avgusta, available from <https://russian.rt.com/science/article/778000-210-let-ekaterina-bakunina> (accessed 19.05.2025).
- Mamikonyan, O. (2024) Chislo zhenshchin-vrachei v khirurgicheskikh komandakh vliiaet na rezul'taty lecheniia patsientov [The number of female doctors in surgical teams affects patient treatment outcomes], *Forbes*, 15 maia, available from <https://www.forbes.ru/forbes-woman/512513-cislo-zensin-vrachej-v-hirurgicheskikh-komandakh-vliiaet-na-rezultaty-lecenia-pacientov> (accessed 01.05.2025).
- Mikhailova, T. (2024) Zhenskaia professiia [Women's profession], *Rossiiskaia gazeta*, 9 marta, available from <https://rg.ru/2024/03/09/reg-szfo/zhenskaia-professiia-sredi-medicinskih-rabotnikov-lish-30-muzhchin-i-5-medbratov.html/> (accessed 20.04.2025).
- Sevastopol'skie pis'ma N. I. Pirogova, 1854—1855 (1907) [Sevastopol letters of N. I. Pirogov, 1854—1855], St. Petersburg: Russkoe khirurgicheskoe obshchestvo Pirogova.
- “Spasenie ot khaosa zhizni”. Ekaterina Bakunina i Krymskaia voïna (2020) [Salvation from the chaos of life. Yekaterina Bakunina and the Crimean War], *Bibliotchnyi tsentr*

- “*Ekaterinburg*”, 8 maia, available from <https://библиотечный-центр.екатеринбург.пф/article.php?nid=01949> (accessed 26.05.2025).
- V kolledzhakh Moskvyy uvelichat chislo biudzhetnykh mest (2025) [Moscow colleges to increase number of budget places], *Sait mèra Moskvyy*, 12 maia, available from <https://www.mos.ru/news/item/153741073/> (accessed 15.06.2025).
- Zakharov, I. S. (2008) *Nikolai Ivanovich Pirogov: Reformy i bessmertie* [Nikolai Ivanovich Pirogov: Reforms and immortality], b. 1: 1810—1856 gg., St. Petersburg: Rubin, available from <https://vikent.ru/enc/2827/> (accessed 08.06.2025).
- Zhenshchiny, izmenivshie meditsinu (2024) [Women who changed medicine], *GĖOTAR-Media*, 13 marta, available from https://www.geotar.ru/article_list/22.html (accessed 05.04.2025).

Статья поступила в редакцию 22.06.2025; одобрена после рецензирования 29.06.2025; принята к публикации 02.07.2025.

The article was submitted 22.06.2025; approved after reviewing 29.06.2025; accepted for publication 02.07.2025.

Информация об авторе / Information about the author

Израелян Евгения Викторовна — кандидат исторических наук, независимый исследователь, г. Москва, Россия, evgenia_vik13@mail.ru (Cand. Sc. (History), Independent Researcher, Moscow, Russian Federation).